

# –CIMSUR– Centro de Investigaciones Multidisciplinarias sobre Chiapas y la Frontera Sur

---

Dr. Gabriel Ascencio Franco  
Director ~ desde junio de 2015

El CIMSUR se creó en marzo del 2015. Su principal objetivo es generar conocimiento multidisciplinario sobre Chiapas y la frontera sur. Con enfoques provenientes de las ciencias sociales pretende entender y explicar las dinámicas fronterizas y la diversidad cultural, procurando aportar elementos que contribuyan a la solución de los problemas sociales de su ámbito geográfico y tomar parte en la formación de recursos humanos especializados.

La creación del Centro a partir de una entidad previa exigió la tarea de reorganizar las diferentes áreas de trabajo. La de mayores retos ha sido la administrativa, pero se sigue avanzando en esa asignatura. En cambio, las áreas académica y técnica están funcionando sin mayores contratiempos; hemos logrado establecer lazos importantes con Ciudad Universitaria y que los trámites relativos a estos asuntos sean cada vez más ágiles.

Los grupos de investigación están informando resultados de trabajos con ejes comunes, entre ellos seminarios permanentes, proyectos colectivos y la integración de posdoctorantes y estudiantes.

Uno de los avances más importantes del año fue la creación del Laboratorio de Etnografía y Lenguas de la Frontera Sur. Se dieron los primeros pasos en su conformación, en parte gracias a los recursos de un proyecto PAPIME que permitieron a quince estudiantes de la licenciatura en Antropología de la UNAM realizar dos estancias de trabajo de campo en Chiapas, acompañados por ocho investigadores del Centro. Esta experiencia nos permitió crear una relación más directa con esa licenciatura, que se ofrece en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

Asimismo, durante este año dos investigadores y un técnico académico formularon y obtuvieron la aprobación de un proyecto PAPIIT encaminado a la creación del Laboratorio de Acopio y Gestión de Información Estadística de la Frontera Sur.

En la gestión de 2018 sobresale la aprobación de una plaza académica más, con lo que se contrató por artículo 51 a un investigador asociado “C”; su incorporación ha sido determinante para reforzar el desarrollo de la línea de investigación de lingüística. Uno de los esfuerzos de esta administración es que los investigadores contratados

por artículo 51 puedan regularizar su situación con la apertura de concursos de oposición abiertos; en ese sentido, en 2018 se realizaron dos, ambos en la categoría de investigador asociado “C”, y fueron ganados por quienes ocupaban las plazas, lo que les permitirá continuar con sus proyectos de investigación.

También es importante mencionar resultados que elevan el nivel académico de la planta de investigadores, ya sea por obtener estabilidad laboral o por recategorizaciones. Es el caso de una investigadora que obtuvo la definitividad en octubre, de un investigador que en junio fue promovido a titular “B”, y de un técnico académico que pasó a titular “A”.

En el renglón de docencia, la Dirección del CIMSUR, en atención a los compromisos adquiridos como integrante del Comité académico de la licenciatura en Antropología de la UNAM, asistió a las reuniones programadas y comisionó a dos investigadores para impartir dos cursos de ese plan de estudios. Por otro lado, como se informó anteriormente, el Centro gestionó y obtuvo financiamiento de un proyecto PAPIIME para apoyar a estudiantes de esa carrera en la realización de sus prácticas de campo en Chiapas, teniendo como sede el CIMSUR. En posgrado se continuó atendiendo a los estudiantes de la maestría en Antropología, lo cual permitió a los investigadores del Centro impartir cursos de posgrado en la propia UNAM. Además, es satisfactorio que en diciembre de 2018 el Consejo Académico del Área de las Ciencias Sociales aprobara el proyecto de incorporación del CIMSUR como entidad participante en el posgrado en Antropología, con lo cual se cumplió con unas de las metas establecidas en nuestro Plan de Desarrollo Institucional.

En otras actividades de docencia se impartió el diplomado en Metodología de la Investigación Socioantropológica, dirigido a proporcionar herramientas para la elaboración de protocolos de investigación a estudiantes interesados en acceder a un posgrado en alguna rama de las ciencias sociales. Dado el éxito de dicho diplomado, en este año se organizaron e impartieron dos más: uno en Fuentes y Métodos de Investigación Histórica y uno más en Lingüística Maya. De esta manera el Centro cumple con sus funciones de formación de recursos humanos en la región.

Igualmente, los investigadores siguieron impartiendo cursos de licenciatura en universidades estatales y participaron en comités tutores de estudiantes de maestría y doctorado de instituciones nacionales y locales, como el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, la Universidad Autónoma Chapingo y el Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica, de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas. Tales acciones de colaboración son muestra del fortalecimiento de los vínculos entre la UNAM y las instituciones estatales y nacionales con presencia en Chiapas.

Otro aspecto que es importante resaltar es la diversidad de eventos académicos que el CIMSUR organizó, ya sea de manera institucional o en colaboración con otras instituciones. Estas actividades posicionan a la UNAM en el ámbito local, no sólo en el medio académico sino entre la población en general, dado que se discuten y difunden resultados de investigación sobre temas de interés general. Para estas actividades el CIMSUR cuenta con apoyo del Subsistema de Humanidades de la UNAM y de distintas instituciones universitarias nacionales, locales y centroamericanas, con lo cual se fomenta un intercambio académico del más alto nivel.

En el renglón de publicaciones destaca como un logro del año que la *Revista Pueblos y fronteras digital* continúe cumpliendo con los estándares de calidad académica, al tener presencia en las siguientes plataformas de indización y catálogos: Índice de Revistas Científicas del Conacyt; SciELO, y con ello su inclusión en SciELO Citation Index, administrado por Web of Science de Clarivate Analytics; Biblat (UNAM); Clase (UNAM); Latinoamericana. Asociación de Revistas Académicas de Humanidades y Ciencias Sociales, de Argentina; Redib, de España; Erih plus, de Noruega; MIAR (Matriz de Información para el Análisis de Revistas); y LatinREV (Revistas Académicas en Ciencias Sociales y Humanidades), de FLACSO-Argentina. Es importante mencionar como novedad la adopción del esquema de publicación continua, el cual implica que las colaboraciones salgan a la luz en plazos muy reducidos, prácticamente simultáneos al proceso editorial, sin esperar a que se complete el fascículo.

En la parte de infraestructura es destacable que el CIMSUR recibió recursos para construir la segunda etapa del edificio, lo cual es fundamental para mejorar las condiciones de trabajo de todo el personal y también para satisfacer los requerimientos de salas para las clases de maestría.

## PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica del CIMSUR está conformada por 18 investigadores de tiempo completo, siete mujeres y 11 hombres, todos con doctorado; diez (56 por ciento) están en la categoría de asociado, todos en el nivel “C”, dos son definitivos, tres son interinos y cinco contratados por artículo 51; ocho (44 por ciento) son titulares, cuatro en el nivel “A”, tres en el nivel “B” y uno en el “C”. El centro siempre resalta que mantiene su planta de investigadores compuesta por el 100 por ciento de doctores. En ese sentido, los niveles de reconocimiento otorgados por el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico (PRIDE) y por el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) se incrementan: 10 (56 por ciento) cuentan con los niveles “C” y “D” en el PRIDE y ocho con la equivalencia “B”; 12 investigadores son integrantes del SNI: 11 en el nivel I y uno en el III.

En el mes de diciembre una investigadora del Centro de Estudios Mayas renueva por un segundo periodo su cambio de adscripción temporal.

Completan la planta del personal académico seis técnicos, tres mujeres y tres hombres, una asignada al área de biblioteca, tres a publicaciones, uno a cómputo y uno más a planeación; uno es definitivo titular “A”, uno más es interino asociado “C”, uno interino asociado “B”, los tres restantes están contratados por artículo 51 en la categoría de asociado “B”, cinco cuentan con equivalencia PRIDE “B” y uno obtuvo este año el PRIDE “C”.

## INVESTIGACIÓN

De manera satisfactoria se han continuado cultivando las dos líneas de investigación establecidas de acuerdo con los intereses de los académicos, en apego a los objetivos del Centro: 1) Estado y diversidad cultural, con diez investigadores y 2) Frontera: su construcción y significados, con ocho.

Se mantienen los grupos de investigación, uno dentro de la línea Frontera: su construcción y significados: a) Construcción de la Frontera sur: territorio, dinámicas y significados, y dos más dentro de la línea Estado y diversidad cultural: a) Estado y ciudadanía y b) Cosmovisión y representaciones sociales; pero se agrega uno más: c) Lenguas de la frontera sur: estudios lingüístico-antropológicos. Por la ubicación del CIMSUR, es fundamental contar con investigadores que aborden estos temas, sobre todo en la línea de la lingüística maya.

### Proyectos de investigación

De acuerdo con los informes de trabajo (SIAH) 2018, el personal del Centro desarrolló 25 proyectos de investigación; entre éstos, cuatro son colectivos e incluyen a investigadores de otras dependencias de la UNAM o de otras entidades de investigación, nacionales e internacionales. En este año cinco proyectos contaron con recursos del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT); uno es nuevo, aprobado en la convocatoria 2018, y los otros cuatro están en desarrollo. Un proyecto continúa con financiamiento Conacyt hasta diciembre y otro obtuvo durante este año recursos del Programa de Apoyo a Proyectos para la Innovación y Mejoramiento de la Enseñanza (PAPIME). De los 25 proyectos individuales se concluyeron siete y 18 siguen en proceso.

Los títulos de los proyectos de investigación iniciados este año reflejan el cumplimiento de los objetivos del CIMSUR; además de ocuparse de Chiapas y la frontera sur, retoman la problemática planteada en el documento de creación del Centro. Ejemplo de tal énfasis son las siguientes investigaciones: Fortalecimiento a las prácticas de campo para la licenciatura en Antropología en el estado de Chiapas. Experiencias claves en la Frontera México-Guatemala; El asilo político (1826-1882); El cristianismo liberacionista en un contexto de diversidad religiosa, de viejas y nuevas ritualidades, en la frontera Chiapas-Guatemala; Miradas cruzadas de las innovaciones en el campo chiapaneco; El vínculo persona-ambiente entre los tojolabales y sus vecinos (tseltales y chujes): cosmovisión, relaciones históricas y fronteras etnolingüísticas. Para plantearse éstos y todos los proyectos del Centro, los investigadores realizaron ochenta trabajos de campo y ocho de archivo.

## SUPERACIÓN Y ACTUALIZACIÓN ACADÉMICA

Durante 2018 los integrantes de la planta académica participaron en 17 actividades de superación y actualización: asistieron a siete seminarios, tres cursos, cinco talleres, una jornada y un foro. Los técnicos académicos participaron en trece cursos, diez talleres, tres seminarios, una mesa redonda, un congreso, tres conferencias y dos jornadas, en sus respectivas áreas.

## PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Los investigadores reportaron que durante este periodo publicaron en formato impreso dos libros, uno como coordinador y otro en coautoría, siete capítulos de libros autorales, tres artículos autorales en revista y cinco reseñas autorales. Asimismo, ocho artículos autorales en revistas electrónicas y una base de datos, que totalizaron 29 productos de investigación dictaminados por comités científicos.

## INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Este año mantuvimos una política de vinculación constante por medio del intercambio académico con entidades de docencia e investigación afines. Así, investigadores participaron en diversas actividades académicas nacionales e internacionales y a su vez el Centro recibió a visitantes de otras instituciones nacionales e internacionales. Este año se realizaron los siguientes intercambios aprovechando los apoyos que otorga la UNAM, especialmente a través del programa anual de intercambio académico que ofrece la Coordinación de Humanidades. Se contó con 40 profesores invitados, nueve de la UNAM, dos de El Colegio de México, cuatro del INAH, uno de El Colegio de la Frontera Norte sede Tijuana B.C., dos de El Colegio de Michoacán, tres de la Universidad Autónoma del Estado de México, tres de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, dos de la Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa, uno de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, dos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, uno de la Universidad de Guanajuato, uno de la Universidad del País Vasco, Bilbao, uno de la Universidad Autónoma de Barcelona, uno de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas, de El Salvador; uno de la Universidad de Panamá, uno de la Comunidad Lingüística Mam, de Xela, Guatemala; uno de la Universidad de Zulia, Venezuela; uno de la Universidad de Texas, Austin y uno de la Universidad de Arizona; todos esos invitados intervinieron en seminarios de discusión, cursos de actualización, foros, encuentros y jornadas académicas.

Por su lado, los investigadores del Centro realizaron 25 estancias académicas para participar en diversas actividades, entre las que sobresalen: VI Congreso Nacional de Ciencias Sociales en El Colegio de San Luis; Congreso ISA 2018 (International Studies Association) en EUA; V Congreso sobre la Forma y Análisis en la Lingüística Maya en la Universidad de Guatemala; Congreso 2018 de la Asociación de Estudios Latinoamericanos en España; VI Foro Internacional de Especialistas en Lenguas, Humanidades y Ciencias Sociales en la Universidad Autónoma de Chiapas; XV Congreso Internacional de la Asociación Española de Investigación Social Aplicada al Deporte en España; X Congreso de la Asociación Mexicana de Sociología Rural en Montevideo, Uruguay; III Congreso Latinoamericano sobre Conflictos Ambientales en la Universidad Veracruzana y el 1º Encuentro de Estudios sobre el Chuj en el Instituto de Investigaciones Antropológicas en la Ciudad de México.

Estos intercambios también se han dado a través de estancias posdoctorales. Los posdoctorantes vigorizan la planta académica y el quehacer científico y docente de alto nivel. Durante el inicio de este año contamos con cinco becarios posdoctorales, de los cuales uno se integró este año y dos concluyeron su estancia en el mes de febrero. Con el desarrollo de sus proyectos y la participación en los seminarios de discusión contribuyen a la consolidación de las líneas de investigación del Centro. Todos cuentan con la beca para estancias de posdoctorado de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA). Uno es de nacionalidad inglesa y proviene de la Universidad de Londres; otro, de nacionalidad colombiana y egresado de El Colegio de México, y dos más de nacionalidad mexicana, uno egresado del Instituto de Biología de la UNAM, otra egresada de la Universidad de Oviedo, España, y el de reciente incorporación al Centro es de nacionalidad salvadoreña, egresado de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, México.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Se efectuaron los dos eventos anuales del CIMSUR: del 16 al 18 de mayo, el Encuentro Pueblos y Fronteras 2018, con el tema “Políticas públicas, seguridad y legitimidad del estado”, que contó con la participación de 22 investigadores tanto nacionales como del CIMSUR, iniciando con la conferencia magistral “El poder, la política y el cambio social en México”, que dio la entrada a las tres mesas en las que se reflexionó en torno a las ciencias sociales ante los problemas políticos emergentes y los que subyacen, como la violencia y la perspectiva ante las elecciones y la legitimidad democrática. Contamos con 108 asistentes.

El segundo evento fue el Foro del Pensamiento Centroamericano, cuya versión 2018 abordó el tema “Historiografía de Chiapas y Centroamérica siglos XIX y XX” durante los días 24 y 25 de noviembre; participaron dos ponentes internacionales, uno de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas de El Salvador, uno de la Universidad de Panamá y tres nacionales. El propósito fue conocer cómo han sido abordados diferentes procesos histórico-políticos, sociales, culturales y agrarios, cuál ha sido la trayectoria de los estudios históricos en la región, las temáticas y preocupaciones principales y sus contribuciones. Fue de especial interés discutir los retos en la construcción del pasado de Chiapas y Centroamérica en la actualidad.

Otra actividad digna de mención, la mesa redonda “Temas emergentes en la bibliografía sobre Chiapas y Centroamérica 2018”, se llevó a cabo días 9 y 10 de agosto en las instalaciones del CIMSUR. En esta ocasión se hizo una reflexión en torno a la evolución del concepto de frontera en las revistas de ciencias sociales y la revisión de los trabajos publicados recientemente en tres temas: Nueva historiografía de Chiapas y Centroamérica, Construcción de la frontera México-Guatemala, y Diversidad y ciudadanía en Chiapas.

El CIMSUR fue co-convocante del I Congreso Internacional de Realidades Emergentes, realizado los días 26, 27 y 28 de septiembre en la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), espacio de reflexión y análisis sobre temas como las relaciones de poder en los distintos ámbitos sociales, conflictos sociales y políticos, movimientos, las representaciones en las artes plásticas y audiovisuales, y poder, medio ambiente y territorios en relación con las políticas migratorias. El congreso se dividió en 18 mesas, 12 conferencias magistrales y presentación de documentales; tuvo su sede en la Facultad de Ciencias Sociales de la UNACH; contó con la participación de profesores e investigadores nacionales e internacionales y un nutrido público.

Además de las actividades descritas, el Centro tomó parte en la coorganización de otras jornadas y eventos académicos con otras instituciones de investigación sobre temas de interés para la difusión de resultados de investigación, para su reflexión y discusión.

En total se realizaron 26 actividades de difusión académica, entre las que se encuentran tanto las organizadas por el Centro como las coorganizadas con otras instituciones que suman un encuentro, tres jornadas, un ciclo de conferencias, cuatro conferencias, una mesa redonda, dos conversatorios, un foro, dos presentaciones de libros, dos talleres, tres seminarios, tres coloquios, un congreso y una feria de posgrado.

## DOCENCIA

El CIMSUR se ha propuesto posicionarse en su contexto como alternativa de generación de conocimiento y de formación de recursos humanos, conducido por el espíritu crítico y de vanguardia que caracteriza a la Universidad Nacional Autónoma de México.

### Participación en el posgrado en Antropología de la UNAM

Lo más destacado en este rubro es que en diciembre de 2018 el Consejo Académico del Área de las Ciencias Sociales aprobó el proyecto de incorporación del Centro como entidad participante en el programa de posgrado en Antropología, con lo cual se cumplió unas de las metas establecidas en el Plan de Desarrollo Institucional.

En 2018 se atendieron siete estudiantes de dos generaciones; los investigadores del Centro impartieron seis cursos y dirigieron sus tesis y, de manera satisfactoria, dos alumnos obtuvieron el grado de maestría.

### Licenciatura en Antropología

La aprobación del Laboratorio de Etnografía y Lenguas de la Frontera Sur hizo posible que los alumnos de la licenciatura en Antropología de la UNAM realizaran dos estancias de trabajo de campo en Chiapas, teniendo como sede el CIMSUR (con el apoyo del financiamiento del proyecto PAPIME); una se realizó en junio y otra en diciembre, con un grupo de quince estudiantes y la participación de ocho investigadores del Centro. Además, fueron comisionados dos investigadores del Centro para impartir en Ciudad Universitaria asignaturas de la licenciatura en Antropología; de ese modo se cumplió con la responsabilidad de colaborar en la formación de estudiantes en la sede.

### Cursos impartidos, tesis dirigidas y participación en comités tutores

Dada la condición multidisciplinaria y el compromiso del CIMSUR con otras instituciones de educación pública local, su plantilla de investigadores colabora en programas de licenciatura y posgrado de otras casas de estudios, impartiendo cursos, dirigiendo tesis y participando en comités tutores. Durante 2018 impartieron nueve cursos de licenciatura en universidades locales, así como seis asignaturas de maestría dentro de la UNAM y una de doctorado en otra institución.

El personal académico dirigió o asesoró 16 tesis de licenciatura de la Universidad Autónoma de Chiapas y de la Universidad de El Salvador; en seis casos se presentó examen en 2018 y los otros diez están en proceso.

En cuanto a posgrado, en el nivel de maestría los investigadores asesoraron tanto a estudiantes de la UNAM como de otras universidades estatales y centros de investigación; dirigieron nueve tesis, de las cuales siete estudiantes obtuvieron el grado; participaron en 18 comités tutores y participaron en tres exámenes de grado únicamente como miembros de jurado. En doctorado dirigieron a ocho tesis, las cuales aún no obtienen el grado. Participaron en 17 comités tutores, de los cuales tres estudiantes obtuvieron el grado, y en tres exámenes de candidatura a doctorado.

Por otro lado, impartieron 25 asesorías individuales a estudiantes de licenciatura, maestría y doctorado de diversas universidades; cinco asesorías a instituciones de prestigio y participaron en otras 18 actividades docentes en el CIMSUR y otras instituciones.

### Educación continua

Se siguieron desarrollando los dos seminarios de actualización dirigidos al personal académico del CIMSUR e investigadores de otras instituciones locales interesados en el tema de la frontera: el seminario permanente “Estudio de las fronteras: reflexiones y experiencias desde la frontera sur”, se llevó a cabo de enero a diciembre con dos reuniones mensuales; y el seminario permanente de “Estado y diversidad cultural”, que se efectuó de enero a noviembre con una reunión mensual.

Se impartieron tres diplomados dirigidos a egresados de las carreras en ciencias sociales que desean prepararse para hacer estudios de posgrado: 1) Metodología de la Investigación Socioantropológica, del 11 de septiembre de 2017 al 22 de febrero de 2018, con 120 horas de duración distribuidas en cuatro módulos, impartido por cuatro investigadores. De seis estudiantes inscritos, cinco completaron con éxito el programa. 2) Fuentes y métodos de la investigación histórica, del 31 de enero al 8 de junio de 2018, con una duración de 130 horas. De 16 alumnos inscritos, 11 aprobaron. 3) Lingüística maya, del 15 de octubre de 2018 al 27 de febrero de 2019, constó de tres módulos impartidos por investigadores de Centro, con una duración de 126 horas.

Por segunda ocasión se impartió el taller Gramática de las Lenguas Mayas, el cual ha despertado un gran interés entre especialistas y público en general; tuvo una duración de 15 horas, del 11 al 15 de junio. Los 21 alumnos inscritos concluyeron.

## COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

La participación de los investigadores en actividades de difusión y divulgación de la ciencia y la cultura reporta 66 ponencias, 45 nacionales y 21 internacionales; 10 conferencias y teleconferencias, seis nacionales y cuatro internacionales; además, 12 participaciones como moderadores en diferentes actividades académicas. Del mismo modo, la colaboración de los investigadores se reflejó en la organización de 31 actividades diversas: ocho seminarios, un foro, dos encuentros, una jornada, una mesa redonda, un congreso, cinco talleres, cuatro diplomados, tres conferencias y tres coloquios.

Para seguir mejorando la comunicación con el exterior, este año se dio mantenimiento y actualización permanentes a la página web del Centro; se gestionó con éxito el incremento del espacio para comunicar e informar sobre las actividades del CIMSUR y para mantener en óptimas condiciones el acceso a la *Revista Pueblos y fronteras digital*. Las principales noticias difundidas en la página fueron: información sobre eventos académicos, convocatorias, proyectos de investigación, entre otras actividades. Se continuó fortaleciendo la difusión de noticias relevantes de la UNAM y el CIMSUR, en las dos redes sociales Facebook y Twitter, mejorándose el impacto a nivel nacional e internacional según el registro de visitas.

El área de publicaciones reporta que se mantiene la publicación de libros impresos, en los que se reflejan los resultados de investigadores del Centro y algunos invitados. Los libros publicados fueron: 1) *Vivir sufriendo de azúcar. Representaciones sociales sobre la*

*diabetes mellitus en tres localidades de los Altos de Chiapas*, de Jaime Tomás Page Pliego, Enrique Eroza Solana, Cecilia Guadalupe Acero Vidal; 2) *Justicia indígena, derecho de consulta, autonomías y resistencias*, coordinado por José Rubén Orantes García y Araceli Burguete Cal y Mayor; 3) *Biografías y redes en el comercio del café entre Alemania y América Central 1920–1959*, de Christiane Berth; 4) *La construcción de la ciudadanía. Los trabajadores transnacionales y la revolución en la frontera México-Guatemala, 1880-1950*, de Catherine A. Nolan-Ferrell; 5) *La producción de la modernidad en México. Fuerza de trabajo, raza y Estado en Chiapas, 1876-1914*, de Sarah Washbrook.

El Centro edita la *Revista Pueblos y fronteras digital*. Es una publicación de ciencias sociales que difunde resultados de investigación sobre la frontera entre los pueblos, los grupos sociales y los Estados, especialmente en el sur de México y Centroamérica. Cuenta con una política de recepción permanente de originales que se someten a un riguroso proceso de dictaminación por medio del sistema de pares ciegos; de ese modo cumple cabalmente con los estándares de calidad establecidos por diversos organismos académicos. Como novedad, hemos iniciado con un nuevo esquema llamado de publicación continua, el cual implica la publicación de artículos y reseñas de acuerdo con los tiempos en que concluye el proceso editorial. Iniciamos con el volumen 13, que cuenta con siete artículos, una nota de investigación y dos reseñas. Los contenidos del volumen 13 se gestionaron mediante el sistema OJS (Open Journal Systems) y se publicaron en formatos HTML, PDF, e-Pub y xmlscielo, con identificadores electrónicos tanto para artículos (DOI) como para autores (ORCID). Los logros de la revista se resumen en su distribución en las siguientes plataformas de indización y catálogos: Índice de Revistas Científicas del Conacyt; SciELO, y con ello su inclusión en SciELO Citation Index, administrado por Web of Science de Clarivate Analytics; Biblat (UNAM); Clase (UNAM); Latinoamericana. Asociación de Revistas Académicas de Humanidades y Ciencias Sociales, de Argentina; Redib, de España; ERIH plus, de Noruega; MIAR (Matriz de Información para el Análisis de Revistas); y LatinREV (Revistas Académicas en Ciencias Sociales y Humanidades), de FLACSO-Argentina. En octubre de 2018 se logró la aprobación, para su ejecución en 2019, del proyecto intitulado “Accesibilidad y visibilidad de los contenidos de la *Revista Pueblos y fronteras digital*”, sometido al Fondo Concursable para el Posicionamiento Nacional e Internacional de Revistas de Ciencia y Tecnología Editadas en México, del Conacyt. Con este proyecto se busca aumentar la visibilidad de la revista y atraer un mayor número de autores extranjeros mediante la difusión de convocatorias en diversos medios, así como con la conformación de un sitio web disponible en distintos idiomas y con visualización de métricas y estadísticas.

## ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

El CIMSUR mantiene una activa participación en las juntas de directores de instituciones de investigación y educación superior de San Cristóbal de Las Casas, Chiapas. Continúa su participación en las redes de bibliotecas y posgrados locales con el afán de fortalecer las actividades de intercambio de estudiantes, profesores, publicaciones bibliográficas y hemerográficas, además de ofrecer préstamos interbibliotecarios y compartir otros recursos. En estas instancias participan El Colegio de la Frontera Sur; la Universidad Autónoma de Chiapas, por medio de su Facultad de Ciencias Sociales y

su Instituto de Investigaciones Indígenas; la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, a través de su Centro de Investigaciones Superiores de México y Centroamérica; el CIESAS-Sureste y la sede de la Universidad Autónoma Chapingo. Durante este año continuaron los intercambios entre la red, por lo que pudieron satisfacerse los requerimientos de los investigadores de todos los centros involucrados. En este marco de fortalecer los lazos de cooperación bibliotecaria y difundir la producción del CIMSUR, se distribuyeron entre las bibliotecas de diferentes instituciones 315 volúmenes que corresponden a 37 títulos.

En el marco de los convenios generales entre la UNAM y la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), el CIMSUR aceptó a estudiantes de licenciatura para realizar su servicio social y éstos se integraron en los proyectos de investigación de su competencia. En 2018 se recibió en ese renglón a seis estudiantes de la Facultad de Ciencias Sociales y de la Facultad de Derecho de la UNACH.

Otro tipo de colaboración y vinculación con otros centros de investigaciones y universidades nacionales e internacionales son las solicitudes para realizar dictámenes. En 2018 los investigadores de CIMSUR dictaminaron ocho capítulos, 25 artículos, nueve libros, dos premios, 18 proyectos de investigación y dos concursos.

### Librería

La librería del CIMSUR se ha mantenido en un estatus importante como proveedor de libros y revistas de ciencias sociales y humanidades, predominando la venta de libros de historia, etnografía, Chiapas y Centroamérica, antropología médica, antropología legal y política. Para cumplir de mejor manera con ese objetivo, durante este periodo se inició un proceso de reestructuración de la librería para responder de mejor manera a la difusión de las investigaciones del CIMSUR y de otras dependencias universitarias que trabajan temas de interés para el medio local.

### Membresías en asociaciones académicas

Los investigadores del CIMSUR pertenecen a 17 asociaciones académicas nacionales y 18 internacionales.

## PREMIOS, BECAS Y DISTINCIONES

En junio pasado, el doctor Fernando Guerrero Martínez obtuvo el primer lugar del concurso de tesis de doctorado “Miguel Ángel Martínez Alfaro” de la Asociación Etnobiológica Mexicana A.C.

## BIBLIOTECA PAUL KIRCHHOFF

Dentro del objetivo de especializar la biblioteca del CIMSUR en el área de la frontera sur, Centroamericana y Chiapas, este año se avanzó con la adquisición de 266 volúmenes, que corresponden a 262 títulos. Además, ingresaron en el acervo 64 títulos y 68 volúmenes por canje y donación. El Comité de Biblioteca tuvo amplia participación en la decisión de las compras a realizar e implementó los criterios para la adquisición de revistas científicas y técnicas.

La biblioteca mantuvo para este año la suscripción de nueve títulos de revistas científicas y técnicas impresas afines a las necesidades de investigación del Centro. Cabe señalar que durante este año se gestionó la renovación del convenio de intercambio de publicaciones con la biblioteca del CRIM y el CIALC, así como con la biblioteca de El Colegio de México, El Colegio de Sonora, El Colegio de San Luis y el Instituto de Investigaciones Doctor José María Luis Mora.

## INFRAESTRUCTURA

Derivado de la falta de espacios para los cubículos del área de investigación y con el objeto de brindar mejores condiciones de trabajo, se realizaron gestiones para obtener recursos para la construcción de once cubículos, dos salones y sanitarios para hombres y mujeres, logrando obtener una asignación de 3 millones 196 mil 547.84 pesos. De acuerdo con los procedimientos en materia de obra se están realizando los trámites correspondientes ante la Dirección General de Obras y Conservación de la UNAM, por lo que el recurso se aplicará en el ejercicio 2019.

Se hicieron arreglos en general de las instalaciones para mantener los espacios en buen estado.

El Consejo Asesor en Tecnologías de la Información y la Comunicación aprobó la asignación de 61 mil 818 pesos para la adquisición de equipo de cómputo y periféricos, con lo que se resolvieron necesidades inmediatas en el área.

Para fortalecer el desarrollo de las actividades del área de TIC se adquirió un switch para hacer más eficiente la red institucional y contar con un mejor servicio de Internet, además de tarjetas de conmutador para la ampliación de las extensiones del conmutador. Un sistema de RAC para la organización de los equipos centrales de comunicaciones. Se instaló una tierra física para la protección de los equipos informáticos. Se realizaron cambios en todo el sistema de videovigilancia para mejorar la seguridad y el resguardo de las instalaciones.

Se realizaron gestiones y se obtuvieron recursos para adquirir dos cámaras robóticas para la transmisión de videoconferencias en las salas, así como dos deshumidificadores para el mantenimiento del acervo en el área de biblioteca; se adquirió mobiliario y equipo de oficina para los cubículos de los académicos y del personal administrativo, y estantes con gavetas cerradas para el resguardo de mochilas u objetos personales de los usuarios de la biblioteca. Con estas gestiones se resuelven necesidades básicas planteadas por los investigadores y por los Comités de Biblioteca y de Tecnologías de la Información y Cómputo.

